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Villanova di Bagnacavallo, 3 Giugno 2024 

 

 

In data 3/6/2024 alle ore 20:30, presso la sala conviviale dell'Ecomuseo 

delle Erbe Palustri in via Ungaretti 1, si è riunito il tavolo di negoziazione del 

progetto “Lamone bene comune” per un contratto di fiume. All'incontro sono 

stati invitati tutti i portatori d'interesse della comunità, specialmente i privati, 
le associazioni e gli enti che hanno presentato la scheda del piano d'azione. 

 

Sono presenti: 

− Francesca Benini Comune di Bagnacavallo (capofila) 

− Maria Rosa Bagnari Ecomuseo delle erbe palustri  

− Giacomo Buganè GeoLab APS 

− Vittoria Montaletti Regione E.R Area tutela e gestione acque 

− Luca Centorino Ecomuseo delle erbe palustri 

− Marcello Ravaglia Ass. culturale civiltà Erbe palustri 

− Luigi Barangani Ass. culturale civiltà Erbe palustri 

− Giorgio Gatta T-erre turismo 

− Giampaolo Costa giornalista 

− Franco Piani GeoLab APS 

− Maria Elena Boschi artigiana Faenza 

− Silvano Zannoni FIAB Ravenna e Bassa Romagna 

− Orietta Rocchi Ass. culturale civiltà Erbe palustri 
− Oscar Zani Geo Pro Civ 

− Sauro Casadei Lelli Ass. culturale civiltà Erbe palustri 

− Luca Casadei Strada del Sangiovese 

− Giulia Carlini 

− Pietro Cassani Geo Pro Civ 

− Tiziana Savorelli Casablanca 

− Toschi William 

(NB sicuramente l'elenco delle presenze non è completo) 

 

Vengono inoltre messi a disposizione dei presenti i seguenti documenti: 

verbale della riunione del tavolo di negoziazione del progetto “Lamone bene 

comune” del 11 Marzo, e del 23 Aprile 2024; verbale della riunione del 

comitato di pilotaggio del progetto “Lamone bene comune” del 20 Maggio 

2024; il manifesto d'intenti firmato da tutti i comuni delle terre del lamone e la 

regione emilia-romagna; il progetto della “Valletta” di prossima realizzazione. 

Vengono esposte anche le schede dei piani d'azione della comunità attiva 

suddivise in quattro macro gruppi indicativi: 

1) Enogastronomia: Strada del Sangiovese, Slow Food 

2) Ambiente: Legambiente, Parco del Delta del Po,  Vittoria Montaletti Area 

tutela e gestione acque Regione E.R., Oscar Zani, Geo Lab APS, Il sentiero del 

passatore 
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3) Paesaggi culturali: Ass. culturale civiltà Erbe palustri, Marcello Ravaglia, 

Comitato promotore Santerno, Centro sociale il Senato, Biblioteca di Villanova 

di Bagnacavallo, Percorsi di Mezzano, Circolo ARCI Casablanca 

4)  Cammini e passeggiate salute – cultura: GEV Faenza, Villa Nordic, FIAB 

Ravenna, GS Lamone Russi, Il cammino di Dante APS, Il cammino di San 

Romualdo. 

 

Maria Rosa Bagnari 
Fa il saluto iniziale, ringraziando tutti i presenti che dimostrano, con questa 

copiosa partecipazione, interesse al progetto e la volontà di continuare a 

partecipare per il raggiungimento del contratto di fiume. Introduce brevemente 

il percorso del progetto “Lamone bene  comune”, fa una carrellata storica di ciò 

che si è fatto fino a questo momento, e la situazione attuale del progetto, 

elencando le schede pervenute. 
 

Francesca Benini 

Introduce l'ordine del giorno ai presenti e comunica la fromazione del 

comitato di pilotaggio formato da: le amministrazioni comunali di Bagnacavallo 

e Faenza, l'Ass. Culturale civiltà delle Erbe palustri, GeoLab APS, l'Area tutela e 

gestione acque della regione Emilia-Romagna nella figura di Vittoria Montaletti, 

Il Parco del Delta del Po nella figura di Massimiliano Costa. Benini esprime la 

necessità di presentare una proposta concreta di contratto di fume entro la fine 

di giugno. 

 

Vittoria Montaletti 

Importante recuperare le proposte fatte dai tavoli tecnici nel periodo post 

firma del contratto di fume (Dicembre 2017) e pre covid (2020), e anche dei 

contatti come il parco dei gessi e il consorzio di bonifica. 

 

Orietta Rocchi 

Domanda al tavolo chi fa che cosa nel pratico. Come si attueranno le 

proposte e l'organizzazione che ci sarà dietro alle varie attività. 

 

Maria Rosa Bagnari 

Risponde esprimendo la necessità di un osservatorio, strumento che 

permetterebbe le segnalazioni di problematiche lungo il corso del fiume, 

necessità di interventi di manutenzione, ma anche informazioni su eventi ed 
attività ai cittadini. Si riporta l'esempio diseducativa del quagliodromo che tiene 

costantemente alzata la bandiera rossa (simbolo di attività in corso) anche 

quando non è così, bloccando la fruizione di quel tratto di argine ai passanti. 

 

Giacomo Buganè 

Inizia ad esporre alcune delle schede dei piani d'azione della zona collinare 

che sono state recapitate. Si parla ad esempio della scheda del GEV Faenza che 

ha dato la sua disponibilità per la manutenzione dell'argine del Lamone per 

sistemare il continuo passaggio di biciclette e cavalli. Legambiente ha eseguito 

delle analisi approfondite delle acque del fiume, e ci sono stati inoltre degli 

incontri con i comitati degli alluvionati che si sono dimostrati favorevoli e 
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propositivi all'attuazione del contratto di fiume proprio perchè certe dinamiche 

non ricapitino in futuro. Altra scheda presentata è quella del comune di Marradi 

che progetta una mappatura degli accessi al fiume, come quella già esistente 

dei percorsi lungo il fiume.  
 

Oscar Zani 

Presenta un progetto che prevede la creazione di una carta geologica del 

fiume, in modo chiaro ed immediato, perchè sia comprensibile per tutti i 

cittadini, e possa così migliorare la conoscenza di base dei fenomeni geologici 

che causano le anomalie lungo il corso del fiume. Ad esempio come il legname 

che crea tappi nel fiume arrivi dalla montagna giù a valle. Serve la raccolta dati 

attraverso un database, e poi la realizzaizione di un sito web divulgativo. 
Disponibilità di una sezione di studenti della facoltà di Geologia di Faenza 

(UNIBO Alma mater studiorum) sotto forma volontaria per la raccolta dei dati.  

 

Giampaolo Costa 

Concorda con la costituzione di un comitato di pilotaggio se efficace. Propone  

di attivare un sito che presenti la situazione della percorribilità dell’argine in 

tempo reale per consentirne una maggiore fruibilità da un punto di vista 

cicloturistico. Sostiene inoltre come si necessiti una maggior promozione del 

territorio e del contratto di fiume, per potenziare le linee ferroviarie della zona.  

 

Silvano Zannoni 

Presenta la scheda del piano d'azione del FIAB Ravenna. 

 

Marcello Ravaglia 

Presenta la sua scheda del piano d'azione e la possibilità di approfondire la 

storia archeologica di tutto il croso del fiume Lamone. Espone  inoltre alcuni 

progetti dell'Università di Archeologia di Bologna attualmente in corso che 

possono essere potenziali promotori d'interesse del contratto di fiume. 

 

Luca Centorino 

Sottolinea come la facoltà di Tutela e valorizzazione dei beni culturali di 

Ravenna (UNIBO) potrebbe essere un ottimo stakeholder da coinvolgere nel 

contratto di fiume del progetto Lamone bene  comune, ma, la collaborazione 

con un ente di tale livello necessita una struttura interna e un'organizzaizone  

che al momento non sono ancora definite. 

 

Vittoria Montaletti 

Riassume ricapitolando i tre obbiettivi principali: fruibilità del fiume, visibilità 

del contratto di fiume, organizzazione e struttura anche di un osservatorio. 

 

Francesca Benini 

Chiude la riunione spiegando che a breve si riunirà il comitato di pilotaggio 

per esaminare tutte  le schede ricevute, e verrà inviato a tutti un riscontro. 

 

 

Ecomuseo delle Erbe palustri                      GeoLab APS 
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  MARIA ROSA BAGNARI                         GIACOMO BUGANÉ 


